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    因為系上有這樣的機會，所以可以到中國的人民大學去進行交換，也收穫不

少。而且，這也是我第一次自己一個人在外的生活，在大四以前我都是住台北念

台北學校，完全都沒住過校。第一次要在外住校就是跑到這麼遠的北京不免有些

緊張擔心，行李什麼都想帶就怕漏了。在北京的這段時間，過得很充實，而且每

天都會發現新的事物，覺得驚奇。先來說說這邊的學生，他們普遍來說都非常認

真的在於學業上，比起台灣的學生，是認真很多。就拿我們宿舍裡的自習室來說，

那間自習室永遠沒有空的時候，隨時都有大批的人在念書，不管是剛開學、期中、

放假、期末、甚至考完都有。所以我有時會跟我同學討論，剛開學老師都還沒教

他們到底在念些什麼、都已經考完了也有書要念？他們認真的學生真的就是這樣

念書的，這時再看看我們自己就不免有些慚愧了。 

 

先來說說在北京的生活層面 

    這次去北京人民大學做交換，是我第一次在冬天去北方的地方，完全無法掌

握到底會有多寒冷。而且畢竟要生活半年，行李不用說一定超重了。但其實，就

我去交換這半年回來，我建議接下來要去的同學可以不用帶太多的衣服，因為在

北京可以買的連鎖服飾店比台灣還要多，而且有些訂價也賣得比台灣便宜，所以

就不用扛這麼多去了。再者，淘寶網是每個交換生一定會沉迷的購物網站，上面

無奇不有而且大部分來說算是便宜，貨也到的快速，所以大家都是瘋狂淘寶，衣

服鞋子絕對可以滿足你，就別從台灣帶太多了。 

    不過，北京的生活用品比台灣相對來說貴了一些，日常會用的沐浴乳、洗面

乳、乳液等等都比台灣貴，所以在行李上面的選擇可以多帶一些生活用品。尤其

是乳液一定要帶齊，冬天的北京冷又很乾，是乾到你不擦乳液就會覺得你皮膚全

都要裂開那樣的乾。如果在台灣就愛吃泡麵的人，可以自備多一些帶去，在那，

只有康師傅是大宗，其他像統一的泡麵可能就找不太到了。 

    在台灣吃慣美食得我們，到北京說真的還有點不太習慣，光是台灣平民小吃

珍珠奶茶就非常難找到合我們口味的了！但是，幸好北京找得到都可和 85 度 C

才一解我們的相思之情。在北方他們習慣吃麵食，這真的讓我去的時候適應了一

陣子，因為台灣還是以米飯居多，到了一個賣麵比賣飯多，還有很多水餃、餅的

地方，我們一時之間還真的很不習慣。但是，北方的麵食是真的很好吃，麵一定

是當場現做，在學生食堂還看得到師傅在後面拉麵。還有一樣是水餃，在台灣我

非常討厭吃水餃，但北方的水餃非常好吃，而且，它是幾兩幾兩的賣，不是幾顆

幾顆，所以，要吃的時候得先問問老闆一兩大約是幾顆，才不會弄錯。再來，北

京的食物重鹹重油有些還很辣，所以，一開始大家幾乎常常踩地雷，但是一陣子



之後不知道是習慣了還是聰明了，就比較會點了，而且還會先和服務員說少油少

鹽小辣。但是，我很推薦麻辣香鍋，在學生食堂都有，那真的是我們一些交換生

最念念不忘的食物。還有烤魚也是必吃的，大陸的學生通常兩人就可以吃一隻

魚，再叫一兩道涼菜配著米飯。其實一開始我很訝異他們這樣的吃法，但吃過一

次之後，保證你也會愛上的。 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

          ↑麻辣香鍋  ↑烤魚            

    

    還有我們在人大的宿舍其實住得很不錯，人大的學生說我們這棟是”公主

樓”，因為是品園系列最新的一棟樓，六人一間，上面是床下面是書桌，每個人

都有自己完整的空間。而且他們宿舍費用其實不貴，400 人民幣折合台幣大約

2000 元，但是這不包括水費〈就是洗澡的費用〉，水費是利用學生證在裡面做儲

值的動作去扣除的，他們的學生證可以在食堂購買餐點，相當方便。但是必須要

先去開戶然後直接從帳戶裡面撥款到學生證的。然後宿舍是一個樓層兩個大型公

用廁所，如果要洗澡的話要走到樓下一樓的地方去，重點是：澡堂沒有門，它是

一格一格的隔間。我們剛去的時候怎樣都沒有辦法接受沒有門這件事，但久了好

像都習慣了，也就覺得沒什麼了。對了，要注意的是澡堂有時間的限制，只能洗

到晚上十點，之後就停水了！在冬天來說沒什麼關係，頂多隔天再洗，但在夏天

只要九點就會開始大排長龍，所以夏天還是早點去洗比較保險。 

    然後品六這棟是有斷電的制度的，到了晚上 11 點就會全面斷電，所以還是

盡快把要做的事情在 11 點以前完成吧。就我覺得 11 點斷電其實還不錯，可以強

制自己不要用電腦太久，然後可以迅速完成要辦的事情，不會一直拖到半夜，這

樣也可以有較好的睡眠品質。但到了期末考時學校還是會不斷電好讓學生們專心



唸書。 

 

 
一樓進出口，有阿姨幫我們管理 

 

 
每間房間都是六人房 

 



關於人大學習方面 

    其實我們當初去的時候他們已經先選過一次課了，所以我們有些課就不太好

搶，我當初在簽的時候就覺得輔大真是人性化太多了，其他同時來的交換生也為

了選課而奔波於整個校園。因為他們程序很複雜一個選課清單就要跑好幾個地

方，弄了兩三天才完全搞定。所以，一開始一定要趕緊弄清楚加選的流程和期限，

才不會學分數不夠。 

    我上的幾門課老師都對交換生很好，特別有一門課的老師特別喜歡找交換

生，幾乎堂堂點我們，因為我們也和一些香港人一起修那門課，老師常常會要我

們舉些台灣和香港的例子，很有趣也很活潑。還有社人學院的廖菲老師非常照顧

我們，我們在人大的這半年有任何的問題廖菲老師都會幫我們解決，真的幸好有

廖菲老師。 

    人大的學生就像我之前說的，大部分真的都非常專注於自己的學業上，晚上

八九點還會看到教室的電燈都還亮著，許多學生還在念書，甚至到了接近期末考

時還有人會在教室過夜念一整晚的書到隔天早上，真的很認真。他們也很勤於充

實自己其他的專業，他們很有計畫得要求自己什麼時候要去考什麼樣的英文檢定

或是其他考試，而且非常有毅力，說真的很令人佩服。但他們除了念書也辦了不

少活動，常常在教學樓前面就會有大大小小的活動，或是討論會之類的，在勤於

念書之餘也不忘與其他人交流。 

    還有，人大常常會請到許多知名人士來演講，像我在人大的半年就有請到白

先勇先生、陳文茜女士等等…但票都不太好拿，要和全校的師生去排隊搶票，也

就常常是一票難求。但這也顯示出人大對於學生各方面的重視，校方請來各界的

人是來為學生做演講，給學生上最寶貴的一課。而學生也勤於充實自己，吸收各

界人士的經驗之談來使自己更加進步。 

 

在大陸旅行 

    在交換的半年，不免會大家相約一起到其他城市旅遊，我在北京的半年都走

北方的城市，因為在台灣其實要到北方不太容易，所以我趁這個機會就到內蒙

古、哈爾濱、青島去旅遊。火車票的提前買票和青旅的預約住房都是自己來，火

車票其實算不太好買，若不提早個幾天買根本買不到臥鋪，那就只能坐十個多小

時到達目的地了。中國很大，所以隨隨便便坐車十個鐘頭起跳很正常，這時如果

買不到臥鋪就會很痛苦。而我也是第一次嘗試在火車上睡覺，嘗試了硬臥，恩，

很特別。雖然說不是最舒服的，但相比於硬座或軟座已經好很多了。 

    而青旅更是便宜，其實大部分的青旅環境都很不錯，而且也有很多來自其他

地方的背包客可以和你一起分享資訊，是我們到中國其他城市旅遊住的首選。在

這半年我大概學的最會的就是以後可以獨自在中國旅行沒有問題，因為他們說的

語言跟我們是一樣的，除了其他地方的方言以外，小心一些自己的隨身物品，其

實即便是女生也可以嘗試獨自旅行。我們這批交換生不少女生都獨自勇闖中國然

後有平安歸來而且帶回不少新體驗。 



    然後北京的交通其實很方便，在課後之餘也可出去逛逛，北京也有許多必去

的地點例如故宮、長城等等…北京的地鐵是統一票價的，不管做到哪都是 2 元人

民幣，公車也是 1~2 元不等，其實很便宜，因為上海的地鐵就很不便宜。人民大

學離一些景點其實都不遠，北京大學和清華大學也就在附近，可以進去看不一樣

的學校風格。在冬天的北京一定要去踩冰湖，我在北京第一次踩在結冰的湖上，

超興奮，那感覺很奇妙，也就只有北方可以有這樣的特殊體驗。 

 

 
↑硬臥有上中下鋪 



 

 
民眾在結冰上的湖玩耍 

 

結語 

    其實能有這次的機會要非常感謝社會系的系主任和我們辛苦的系秘和所

秘，系秘持續和我們聯絡輔大的消息，告訴我們要記得什麼事情，才不會影響我

們畢業，畢竟我們大四出來交換很多事情要確實掌握好不然可能會延畢，所以我

真的很謝謝系秘。然後謝謝系主任開放這次機會，讓我體驗不同的大學生活，還

體驗到住宿的樂趣，當然收穫很多對於學習方面的東西，看了其他地方進而想自

己所處的環境，去做比較。也對於學習其實要更自動自發，因為在自己鬆懈的時

刻別人已經趕上你了，台灣學生有優勢，大陸學生也有。大陸已經不像我們所想

像中的落後不堪，反而有些地方比我們想像中進步很多。就像我去了內蒙古的呼

和浩特，在我還沒去之前我一直以為內蒙古不就是一大片草地或是沙漠化的無草

之地。但事實大大相反，呼和浩特多麼進步你絕對意想不到，大批的新蓋大樓，

根本就是個大城市了，哪是荒漠之地？藉由這次的交換，不僅得到許多專業上的

知識，更重建的我對大陸的認識，不管是大陸的學生或是大陸的城市，都令我重

新檢視自己，然後思考。 

    這次的交換，在北京也感謝許多老師的幫助，要謝謝廖菲老師對我們社人交

換生的關心，一開始到陌生的環境是老師帶著我們熟悉，解決問題，很感謝。還

有港澳台的馬老師，和接待我們的同學，都讓我們這次的交換更為順利。希望之

後有機會可以再回去那我曾經待半年的北京。 


